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Litio en Argentina: vocación 
extractivista y colonial o un   
plan soberano e industrial

El litio se encuentra en el seno de las dispu-
tas por el presente y el porvenir. Porque la 
pugna geopolítica por la hegemonía pasa 
en gran parte por el control de la energía, 
como lo vimos plasmado en la guerra Rusia - 
Ucrania y su impacto en todo el mundo. Las 

“El estilo de vida 
que tenemos hoy, 
tan consumista, fue 
parido en los 90”

Lo afirmó Edgardo Scott, uno de los 
narradores argentinos más destacados de 
las últimas generaciones. Páginas 4 y 5
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llega al aula 
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Esperanza económica y 
proyección de industrialización 
en la mayor concentración 
de litio del mundo que se 
encuentra en el llamado 
triángulo en la frontera de 
Bolivia, Chile y Argentina. Baja 
por la Cordillera pasando por 
Jujuy, Salta, Catamarca, La Rioja 
y el vértice en San Juan. 
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Producción. La oferta global de litio ha escalado a 440 mil toneladas en el año 2020 y se estima que para 2040 la demanda se 
multiplique por más de 40 veces la actual.
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potencias globales compiten por 
el aseguramiento de los recursos, 
así como por los conocimientos y 
patentes ligados a las técnicas de 
extracción de los minerales críticos 
para la “transición”, la confec-
ción de las baterías e incluso las 
innovaciones tecnológicas para 
el dominio de otros potenciales 
vectores tecnológicos.

En razón de la configuración 
de un patrón pos fósil (petróleo, 
gas, carbón), la demanda del litio 
no ha parado de crecer desde que 
en 1991 la firma Sony patenta 
los acumuladores destinados a 
la industria de la electrónica, la 
electromovilidad, y el almacena-
miento estacionario de energías 
proveniente ahora de las intermi-
tentes fuentes renovables. Este 
incremento ha sido especialmente 
exacerbado a partir del año 2020, 
visible a su vez en el descomunal 
aumento del precio desde 7 mil 
a 70 mil dólares la tonelada de 
carbonato de litio en menos de 
dos años.

Esto sucede en el marco de la 
expansión de agendas para la des-
carbonización de las matrices 
energéticas del mundo, ligadas 
a los inexorables límites que im-
pone la crisis socioambiental y la 
imperiosa necesidad de reducir 
la emisión de Gases de Efecto 
Invernadero y las consecuentes 
transformaciones que impulsa 
el neocolonialismo energético.

Por caso, la Unión Europea debe 
desfosilizar y reemplazar toda su 
flota automotriz para 2050, para 
ello necesita litio. Actualmente 
China produce más de la mitad de 
las baterías y de los autos eléctri-
cos, además de que es el segundo 
productor mundial de litio luego 
de Australia. EEUU pelea asegu-
rarse el recurso al tiempo que 
intenta no ser del todo desplaza-
do en el control tecnológico por 
el gigante asiático, reforzando 
su injerencia sobre su histórico 
“patio trasero”.

En este contexto, la oferta glo-
bal de litio ha escalado a 440 mil 
toneladas en el año 2020 y se esti-
ma que para 2040 la demanda se 
multiplique por más de 40 veces 
la actual.

Argentina, Chile y Bolivia po-
seen el 58 por ciento de los re-
cursos globales en los salares de 
la gran región de Atacama, una 
unidad cultural ancestral histó-
rica y preexistente a los límites 
jurídico-políticos estatales. Allí 
la presión de la ampliación de la 
frontera extractiva se evidencia 
a lo largo de los últimos años en 
la multiplicación de proyectos 
extractivos, y la expansión de los 
grandes jugadores económicos 
corporativos que se asocian a ella 
de manera accionaria.

De esta expansión, participan 
desde las automotrices (TESLA/ 
BYD pero también Toyota, BMW, 
VW, Nissan, General Motors, Au-
di, BAIC) hasta todas las corpora-
ciones ligadas a la producción de 
la batería o partes de esta (Sam-
sung, Huawei, Panasonic, Apple, 
etc), así como los más grandes 
fondos de inversiones (Blackrok, 
J. P Morgan), blandiendo un poder 

Extracción. Balde con carbonato de litio procesado. 

InfoRMe esPeCIal

económico que presiona sobre los 
territorios del sur global.

En este escenario, distintos 
han sido los tratamientos po-
líticos gubernamentales de los 
Estados latinoamericanos, que 
lejos de integrarse o articularse 
en políticas regionales, ensayan 
salidas aislacionistas que profun-
dizan la histórica heterogeneidad 
estructural. Argentina se lleva 
el premio a la vocación colonial 
extractivista, por lejos.

Veamos, de un lado podemos 
encontrar a Bolivia, que desde 
el año 2007 y hasta hace escaso 
tiempo atrás impulsó un proyecto 
soberano con control estatal, con-
siderando al litio como recurso 
estratégico para el Estado Pluri-
nacional, diseñando una estrate-
gia de escalado desde el salar y 
hasta la batería, -con control del 
MAS- COMIBOL y participación 
sindical-.

La estrategia en el mayor salar 
de la región que posee 20 millones 
de toneladas de reserva, tuvo no 
pocos obstáculos científicos tec-
nológicos y presiones políticas 
externas e internas en contra, 
redundando en la actualidad en 
la inexistencia de exportaciones 
significativas.

Del otro lado se encuentra Chi-
le, país que desde hace más de 
cuatro décadas consolidó un en-
clave exportador monopólico con-
trolado por las empresas SQM y 
Albemarle ligadas al rol medular 
de la CORFO como la encargada 
de regular los contratos de con-
cesión. Allí también el recurso, 
considerado estratégico desde la 
dictadura de Pinochet, fomentó la 
sobreexplotación del salar de Ata-
cama y la externalización de los 
impactos sociales y ambientales 
sobre su población. Esta política 
se vió atemperada primero hacia 
2015 con el gobierno de Michelle 
Bachelet y más recientemente en 
la declaración de la Estrategia 
Nacional para el Litio propuesta 
por el presidente Gabriel Borich. 
Con participación del capital pri-
vado, respeto de los contratos 
actuales hasta su caducidad y 
en el impulso de una expansión 
extractiva hacia un conjunto de 
nuevos salares, Chile ciertamente 
propone incrementar los contro-
les estatales sobre la captación de 
rentas (SQM y Albemarle apor-
taron 5 mil millones de dólares 
al fisco en el 2022), otorgar a la 
ENAMI y CODELCO el control 
de nuevas exploraciones y crear 
un instituto nacional científico, 
así como establecer una zona de 
protección de la biodiversidad en 
los salares. Hasta México, cuyo 
proyecto de minería en arcilla 
de Sonora sería uno de los más 
grandes del mundo cuando em-
piece a ser explotado, se propuso 
algún margen de control estatal 
que supone considerar al litio 
como recurso estratégico, aun-
que aún está por verse el alcance 
concreto de esa.

Nuestro país carece de una polí-
tica planificada para la captación 
de rentas, así como de agendas 
hacia una descarbonización de 
su matriz energética -toda vez 

que existe un claro consenso fo-
silista que no conoce de grietas 
políticas y tiene a Vaca Muerta 
como su meca-. A su vez, el marco 
normativo minero que rige el con-
junto de la actividad y no ha sido 
alterado desde su configuración 
en los años 90, expresa los límites 
concretos a cualquier impulso 
soberano en torno a la minería.

La ley de inversiones mineras, 
el código de minería y reforma 
constitucional de 1994, han pro-
vincializado el dominio originario 
de los recursos de subsuelo, favo-
reciendo la privatización de los 
yacimientos “descubiertos” por 
privados, que sólo deben pagar un 
nimio canon, otorgando estabili-
dad fiscal por 30 años, fomentando 
la comercialización entre firmas 
bajo esquemas fuertemente es-
peculativos. Si bien el esquema 
federal podría favorecer la diver-
sificación regional productiva 
y resolver las deficitarias cajas 
fiscales, impactando sobre la me-
jora de vida de las ciudadanías, 
nada de esto sucede.

En los hechos, las dos provin-
cias litíferas encabezan los ran-
king de pobreza, donde Catamar-
ca es tercera y de los más bajos 
salarios. Es que los ingresos a 
las provincias no provienen de 
las regalías mineras de litio, da-
do que representan a alrededor 
de un 1,6% del valor de boca de 
mina declarado por las mismas 
empresas en sus balances, y el 
impuesto a las ganancias cuenta 
con tantas deducciones, exencio-
nes y facilidades que termina por 
licuarse. Las cifras de exportacio-
nes de litio alcanzaron el monto 
de 695 millones de dólares en 2022, 
siempre y cuando se confíe en las 
declaraciones de las empresas so-
bre precio y cantidad exportada.

Mientras las comunidades in-
dígenas y poblaciones locales de-
nuncian los riesgos para sus vidas 
que comporta la megaminería 
de litio, así como la destrucción 
ecosistémica e hídrica en cuencas 
acuíferas que se caracterizan por 
el ciclo lento del agua, es decir 
el ingreso por deshielo y precipi-
taciones y su egreso por evapo-
ración. Las empresas bombean 
los salares en pozos que pueden 
tener 400 metros de profundidad, 
purifican el mineral en pileto-
nes situados en el medio de los 
salares y utilizan entre 900 mil 

y 2 millones de litros de agua (fó-
sil, salobre y dulce) por tonelada 
de carbonato de litio, pudiendo 
producir tanto la salinización de 
napas de agua, así como la sequía 
en los pozos surgentes, vegas y 
bofedales (humedales altoandi-
nos). Esto comporta un severo 
riesgo para las fuentes acuíferas 
indispensables para la reproduc-
ción de la vida ecosistémica en 
su conjunto: humana, animal, 
vegetal y microbateriana.

Sin estudios hidrogeológicos in-
tegrales que consideren los impac-
tos ambientales acumulativos, sin 
implementación de los derechos 
comunitarios ligado a la consulta 
previa libre e informada regida 
por el convenio 169 de la OIT y 
ratificada en Argentina, las em-
presas operan con altos márgenes 
de autonomía, con la garantía a la 
propiedad privada, dividiendo los 
lazos de solidaridad comunitarios 
por medio de la compra de pedi-
mentos, voluntades individuales 
y/o cesión de licencias sociales 
bajo mecanismos irregulares de 
participación local.

Así, la fragmentación de los 
territorios ha sido la norma de un 
avance corporativo largamente 
garantizado por el accionar (o no 
accionar) del estado provincial. 
El conjunto de salares compren-
didos en la puna argentina se 
encuentran hoy pedimentados, 

MinEría. Bolsas con carbonato de litio listo para el traslado y la exportación. 

y aunque en la actualidad son 
sólo tres los proyectos extracti-
vos en marcha (Mina Fénix en 
salar de hombre muerto, Sales de 
Jujuy y Exar en Jujuy) el resto 
de los cerca de 40 proyectos de 
capitales de origen chino, estado-
unidense, australiano, canadien-
ses, coreanos, italianos, ingleses, 
alemanes, franceses entre otros, 
se encuentra cumpliendo las eta-
pas previas hasta su explotación 
que pueden demorar entre 6 y 7 
años. La puesta en marcha de 
los 14 proyectos más avanzados 
permitiría al país pasar de las 40 
mil toneladas de exportación de 
carbonato de litio actuales hasta 
arriba del 150 mil, y la concreción 
final proyectada se acerca a 400 
mil toneladas de exportación 
del mineral.

Mientras tanto, en Jujuy estalla 
una rebelión popular que expre-
sa precisamente los límites del 
extractivismo, dando cuenta que 
el régimen de saqueo asociado 
al avance de la acumulación del 
capital destruye a los territorios y 
a las poblaciones locales. Al tiem-
po que hambrea al conjunto de 
la ciudadanía, los gobernadores 
del norte celebran los intentos 
estatizadores de otros países de 
la región como una oportunidad 
para convertirse en cada vez más 
atractivos a las inversiones del 
capital trasnacional.
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Sebastián Riestra

ENTREVISTA 

“El estilo de vida que tenemos hoy, tan consumista y 
corrupto, fue parido en los años 90”
Edgardo Scott es uno de 
los narradores argentinos 
más destacados de las 
últimas generaciones. 
Emecé acaba de reeditar 
su primera novela, “El 
exceso”, a la que su 
propio autor califica de 
“política” y se desarrolla 
en una década clave 
en la construcción del 
país actual. Un diálogo a 
fondo.

continuidad en el presente.
En diálogo con La Capital des-

de Francia, donde reside, Scott 
reafirmó el carácter político de 
su novela y no vaciló en afirmar 
que “el estilo de vida que tenemos 
hoy, tan consumista y corrupto, 
sin duda fue parido en los años 
noventa”.

-Antes que nada, me gustaría 
que nos contaras algo de tu for-
mación como escritor: en qué mo-
mento sentiste que surgía la vo-
cación y quiénes son los nombres 
que te marcaron, por ejemplo.

Hace ya tiempo que el nombre de 
Edgardo Scott viene siendo subra-
yado por quienes exploran en el 
campo de la narrativa y el ensayo 
escritos por argentinos. Nacido 
en Lanús en 1978, su currículum 
revela que fue fundador del reco-
nocido Grupo Alejandría y que 
publicó la nouvelle “No basta que 
mires, no basta que creas”, el libro 
de cuentos “Los refugios” y las 
novelas “El exceso” y “Luto”, así 
como los ensayos “Caminantes”, 
“Por qué escuchamos a Stevie 
Wonder”, “Contacto. Un collage 
de los gestos perdidos” y “Escritor 
profesional”. La reimpresión por 
parte de Emecé de “El exceso”, 
publicada por primera vez en 2012, 
en un momento políticamente 
muy caldeado en la Argentina, 
debe considerarse como un gesto 
oportuno, dado que la historia de-
sarrollada en sus páginas remite 
a la crucial década del 90, matriz 
de comportamientos sociales que 
parecen encontrar problemática 

.Pizza con champagne. Carlos Menem y la emblemática Ferrari.

-Bueno, por un lado creo que 
mi formación es bastante clásica, 
quiero decir, tuve mis lecturas 
de infancia (las fábulas, “Marco 
Polo”, “Moby Dick”, la colección 
Elige tu propia aventura, que fue 
tan leída en mi infancia), mis lec-
turas de adolescencia (de Stephen 
King a García Márquez, de Her-
mann Hesse a Bioy o Rimbaud o 
Pizarnik), y después fui leyendo 
todo lo que podía, compraba los 
libros en librerías de viejo, en 
pésimas ediciones, en el parque 
Rivadavia o donde fuera, por eso 
digo que ese trayecto ha sido bas-
tante común y hasta tradicional. 
Recién a los veintipico empecé 
a leer literatura argentina ac-
tual. Pero por otro lado, tanto 
la música primero (he tocado 
en bandas punk, hardcore, pop, 
postpunk, y compuesto canciones 
desde los 15 y por más de vein-
te años) como el psicoanálisis 
después (me recibí en la UBA a 
los 22 y siempre me dediqué al 
psicoanálisis) estuvieron muy 
presentes en eso que sería mi 
formación, y creo que esos otros 
dos marcos de lectura, universos 
y prácticas, en todo sentido, han 
afectado y afectan de una manera 
más original esa formación, que 
de otro modo sería muy común. 
Por último, haber fundado y par-
ticipado de Alejandría, a partir 
de 2005, me permitió entrar en 
el campo literario argentino y 
porteño a partir del under. Los 
ciclos de lectura fueron el under 
de mi generación.

-Por fuera todavía de “El 
exceso” en sí misma, quedan 
dos interrogantes que me 

parecen importantes: ¿por 
qué y cuándo te fuiste del 
país? ¿Y cuál es tu trabajo en 
Francia?

-Te diría que me empecé a ir 
en 2016, y me instalé en Fran-
cia a partir de enero de 2017. Me 
dedico también al psicoanálisis 
en Francia. Fue duro, tuve que 
aprender el idioma y homologar 
mi título, y por suerte conseguí 
las dos cosas. Bueno, el idioma, 
sobre todo el francés, sabrás que 
es una conquista eterna para un 
extranjero.

-¿Por qué afirmás que “El ex-
ceso” es una novela política? 
Esa palabra, “política”, está 
muy desprestigiada, sobre 
todo en su vínculo con la 
literatura.

-Tenés razón, y también por 
eso lo afirmo, o mejor dicho, in-
sisto con la dimensión política. 
Porque me parece que es curioso 
que en una época tan ideologizada 
y moralista, el poder, la política, 
quede reducido a los escandaletes 
de turno, o a los discursos hue-
cos cuando llegan las elecciones. 
Como si la gente –y en especial 
los escritores– hubieran abando-
nado el elemento político para 
la creación.

-Me genera curiosidad tu 
interés por esa época clave 
para la configuración de la 
Argentina actual, la década 
del 90 del siglo pasado, con 
la figura central de Carlos 

Menem: ¿por qué elegiste ese 
período para que fuera el 
telón de fondo de tu primera 
novela?

-Bueno, supongo que siempre 
que se empieza a escribir, los epi-
sodios de la infancia y juventud, 
la imaginación y el recuerdo de 
esa época, es siempre lo que se 
tiene más a mano. Es la experien-
cia con la que se cuenta. Más allá 
de lo que fueron los 90 para todos 
(no sólo Menem, también De la 
Rúa), para mí fue mi adolescen-
cia y primera juventud. Cuando 
subió Menem yo pasaba a sép-
timo grado, para diciembre de 
2001 a mí me quedaba la última 
materia para dar en la facultad. 
Imaginate el cambio. De manera 
que en cierto modo “El exceso”, 
como toda primera novela, tiene 
algo iniciático. Creo que eso se 
advierte poco por el peso de lo po-
lítico del ministro en la apertura 
de la novela, pero creo que en el 
último personaje, que cierra la 
novela, el elemento de la novela 
de iniciación está muy presente.

-“El exceso” está vertebrada 
en cinco capítulos, cada uno 
de los cuales remite a un 
personaje. Pero todo gira en 
torno de “el ministro”, que se 
erige como un retrato velado 
(o no tanto) de uno de los 
“hombres poderosos” que 
prosperaron a la sombra del 
menemato: ¿te inspiraste en 
alguien, puntualmente, para 
construir esa figura sinies-
tra?
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-La verdad que no. De hecho 
mis referencias para “El exce-
so” fueron sobre todo “Cicatri-
ces”, mi novela favorita de Saer, 
y “El arca rusa”, la película de 
Alexander Sokúrov. Pero no, la 
construcción de Valle tuvo que 
ver menos con la realidad que con 
ciertos rasgos y gestos típicos de 
ciertas figuras de poder. Diría que 
el ministro es el más atemporal 
de los personajes. Y releyendo 
ahora la novela para la reedición, 
también me di cuenta de cuánto 
le robé a Onetti (risas).

-El paisaje que se vislumbra 
detrás de la historia es un 
espacio urbano tajeado por 
la desigualdad, que dispara 
sensaciones ominosas en el 
lector. Una frase me quedó 
retumbando: “...casas suce-
sivas sin la menor conexión 
ni identidad”. Vos naciste en 
Lanús… ¿Cuándo creés que 
comenzó a fragmentarse de 
manera tan brutal la socie-
dad argentina?

-“Cuándo se jodió el Perú”, así 
empieza “Conversación en la ca-
tedral”, de Vargas Llosa, ¿no? 
Bueno, en realidad, vos sabés 

ENTREVISTA 

que en la Historia así como hay 
momentos clave, momentos de 
ruptura, después también hay 
continuidades de larga data. Pero 
es cierto que cada presente le debe 
un poco a la etapa anterior. Yo 
creo que la sociedad argentina y 
el país que tenemos hoy es el país 
que empieza con la democracia. 
Quiero decir, me parece que hay 
un corte ahí, me parece que la po-
blación argentina se ha duplicado 
desde entonces, y que a su vez, 
casi el 50 por ciento de la pobla-
ción está bajo la línea de pobreza. 
Por eso digo que estos 40 años de 
democracia ininterrumpida que 
celebramos deberían celebrarse 
con una fuerte autocrítica de to-
do lo que anduvo mal en estos 
40 años, más allá de los signos 
partidarios. Y por otro lado, creo 
que el estilo de vida que tenemos 
hoy, tan consumista y corrupto, 
sin duda fue parido en los 90.

-Otro personaje que me im-
pactó fue “el custodio”, que 
es simplemente un sicario 
capaz de asesinar sin remor-
dimientos, amante de las 
armas y la caza, un solitario 
absoluto. Me recordó al per-
sonaje central de “Últimos 
días de la víctima”, la novela 
de José Pablo Feinmann 

llevada al cine por Adolfo 
Aristarain, con Federico Lu-
ppi. Ese personaje, ¿fue una 
construcción puramente 
imaginaria?

-Qué bueno que te acuerdes 
de ese libro de Feinmann y de 
esa película. Sí, fue pura imagi-
nación y tiene esos rasgos. Un 
outsider, un freak en conflicto 
eterno con el padre, un asesino 
implacable a la manera del loco 
de la novela de Cormac McCar-
thy, “Sin lugar para los débiles”, 
que después hizo Javier Bardem 
en la película de los Coen. Pero 
también con ese toque criollo y 
corrupto, tan propio de la ma-
no de obra desocupada de los 
parapoliciales.

-En el marco de una precisa 
orfebrería narrativa, en 
la novela se perciben dos 
ausencias: la del humor y la 
de la esperanza. ¿Esa es una 
característica de tu mira-
da? Pienso en el epígrafe 
de Thomas Bernhard (nada 
menos) que precede a la 
obra…

-Yo creo que humor hay. A 
través de ciertas anécdotas e 

Edgardo Scott. La historia desarrollada en sus páginas remite a la crucial década del 90, matriz de 
comportamientos sociales que parecen encontrar problemática continuidad en el presente.

ironías. La escena de las cortinas 
en la gobernación, la escena de 
cuando están en las termas con 
los gendarmes chilenos, pero es 
un humor oscuro, negro, cruel. 
Que también era el humor que 
predominaba en los 90. Eso y el 
absurdo. Mi generación creció 
con ese tipo de humor. Un humor 
muy cruel y absurdo. Respecto 
de la esperanza, bueno, la espe-
ranza siempre queda del lado 
del lector, de la vida, a veces la 
literatura es oscura, para que la 
vida justamente sea mejor. Por 
eso me parece un error toda la 
censura y la política de la can-
celación. Es muy importante 
que el arte sea siempre el terre-
no para elaborar y expresar las 
peores fantasías y miserias. La 
sublimación nunca alcanza, pe-
ro a la vez siempre sirve. Tanto 
a nivel personal como social.

-Dos últimas, cambiando 
bruscamente de tema. La 
primera, ¿creés que los 
talleres literarios pueden 
formar escritores de valor? 
Y la segunda, ¿considerás 
que la crítica literaria con-
tinúa viva como máquina 
formadora de lectores?

-Creo que los talleres literarios 
siempre existieron, lo mismo que 

los talleres en todas las artes, 
justamente porque el arte se 
transmite de una manera que 
no puede ser institucional. Fi-
nalmente ir a un taller es ir 
al encuentro de un maestro o 
maestra, de alguien que tiene 
más experiencia, de alguien que 
puede transmitir mucho de la 
política y de la técnica que hay 
en el arte, y que además ofre-
ce las insignias de sus propios 
gustos y manías. Muchos au-
tores de mi generación hemos 
tenido experiencias en talleres 
literarios (Castillo, Laiseca, He-
be Uhart, Heker, Chitarroni, et-
cétera). Eso no implica que haya 
escritores que sean totalmen-
te autodidactas. En cualquier 
caso, casi siempre un escritor 
cuando empieza tiene alguna 
figura tutelar, alguien a quien 
mostrarle lo que escribe y escu-
char su lectura. Y creo también 
que todavía hay buenos críticos, 
buenos lectores. Pero creo que 
fuera de la crítica académica, 
que casi siempre se cierra so-
bre sí misma, la crítica a nivel 
medios, reseñas, etcétera, ya no 
tiene en absoluto el lugar que 
tenía hace veinte años o más. 
Cuando cambia la época cambia 
el modo de leer, y eso es lo que 
está pasando. Por eso el tema no 
es tanto que se lea menos sino 
cómo se está leyendo.
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OPINIÓN

Envejecimiento: un balance entre 
predisposición genética y estilo de vida

ósea, entre otros.
Interacción de los genes con el 

ambiente: a menudo, las predis-
posiciones genéticas a enferme-
dades interactúan con factores 
ambientales y de estilo de vida 
a lo largo del tiempo. A medida 
que se envejece, es más probable 
estar expuesto a ciertos factores 
ambientales (acumulación de 
toxinas, por ejemplo) o al estrés 
crónico, que pueden activar o exa-
cerbar la predisposición genética 
a diversas patologías.

Desde hace varias décadas, se han 
efectuado investigaciones para 
retrasar los procesos del envejeci-
miento y prevenir la aparición de 
enfermedades crónicas del adulto. 
Pero ¿por qué algunas personas 
parecen envejecer más lentamente 
que otras?.

Por otra parte, ¿es verdad que las 
predisposiciones genéticas a en-
fermedades se suelen manifestar 
más frecuentemente en la vejez?

Cada uno hereda un conjunto 
único de genes de sus padres y 
éstos pueden influir en cómo se 
envejece. Ciertas variantes en 
algunos genes pueden acelerar 
el envejecimiento, mientras que 
otras, retardarlo. Asimismo, algu-
nos genes podrían predisponer a 
padecer patologías y otros otor-
garían cierta protección.

Este balance entre predisposi-
ción y protección genética a en-
fermedades se ve afectado por el 
estilo de vida y por el envejeci-
miento, principalmente, por los 
siguientes factores:

Acumulación de daño genético: 
a lo largo de la vida, las células 
acumulan daño en su material 
genético debido a factores como 
la radiación, las sustancias quí-
micas y el estrés oxidativo. Con 
el tiempo, este deterioro puede 
aumentar la probabilidad de que 
los genes se alteren y dejen de 
funcionar, lo que puede desen-
cadenar o agravar condiciones 
de salud preexistentes.

Envejecimiento celular y declive 
de los sistemas de reparación: con 
la edad, los sistemas de reparación 
celular y de mantenimiento gené-
tico tienden a perder eficiencia. 
Los genes, células y órganos van 
alterando su estructura y función, 
aumentando el riesgo de tumores, 
insuficiencia cardíaca, renal o de 
otros órganos, disminución de la 
masa muscular (sarcopenia) y 

Algunas enfermedades pueden 
manifestarse desde una edad tem-
prana, mientras que otras pueden 
no presentarse en absoluto a lo 
largo de la vida debido a factores 
protectores o a la falta de desenca-
denantes ambientales específicos.

El impacto del estilo de vida 
de una persona se notará a me-
diano y largo plazo debido al da-
ño acumulado durante su vida. 
En este sentido, el sedentarismo, 
el tabaquismo, el sobrepeso y el 
consumo elevado de grasas satu-

Dr. Gabriel Ércoli

médico genetista, director médico de 
Gempre Genómica.

radas son factores de riesgo para 
el desarrollo de diabetes tipo II, 
hipertensión arterial, demencia, 
deterioro cognitivo y otras afeccio-
nes crónicas, incluyendo ciertos 
tipos de cáncer.

El consumo excesivo de carne 
y de grasas saturadas puede in-
crementar la inflamación corpo-
ral y cerebral, la aterosclerosis y 
otros eventos cardiovasculares, 
con el riesgo de padecer ciertas 
enfermedades.

En síntesis, aunque la genética 

juega un papel importante, no 
hay que olvidar que el estilo de 
vida también es crucial para un 
envejecimiento saludable. Una 
nutrición equilibrada como dieta 
la mediterránea, el ejercicio físi-
co regular, la gestión del estrés, 
consumir menos calorías y con 
menor frecuencia, evitar el taba-
co y el exceso de alcohol pueden 
tener un impacto significativo en 
la longevidad y calidad de vida, 
incluso, si hay predisposiciones 
genéticas desfavorables.
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EDUCACIÓN

La inteligencia artificial: un debate                
que se instala en las escuelas
El avance del 
ChatGPT obliga a 
pensar estrategias 
para aprovechar esta 
herramienta. Cómo se va 
sumando a las aulas.

parecen escritas por una persona 
real”, expresó nada más y nada 
menos que el propio ChatGPT so-
bre sí mismo. Es que el programa 
puede moldear las respuestas a las 
preguntas más básicas y también 
las más complejas.

Entonces, el robot que se quie-
re parecer a las personas, intenta 
copiar su forma de pensar de ra-
zonar, de expresarse, de crear y va 
perfeccionando sus herramientas 
para acortar las chances de error.

José Romero, investigador de la 
Universidad Nacional de Rosario 
(UNR), explica un poco más sobre 
este bot que hace tareas repetiti-
vas previamente definidas y que 
trabaja con algoritmos muy sofis-
ticados, aunque también alerta 
sobre el consumo de energía de 
este tipo de tecnología. Cita que 
según estudios de dos universida-
des estadounidenses, la empresa 
Microsoft ha consumido más de 
700 mil litros de agua limpia en el 
entrenamiento de los servidores 
de ChatGPT.

“Podemos decir de manera muy 
simple que es un buscador —como 
Google— más personalizado, que 
logra mantener una conversación 
o diálogo con los humanos dando 
la impresión de estar totalmente a 
nuestro servicio en cuanto a cual-
quier demanda de información 
y conocimiento”, dice Romero, 
que es director de la Cátedra de 
Estudios y Análisis Prospectivo 
del Paradigma para una Nueva 
Educación, del Centro de Estu-
dios Interdisciplinarios (CEI) de la 

La irrupción de los programas de 
inteligencia artificial (IA) causan 
furor y sorpresa tanto en los ámbi-
tos escolares como en el resto de 
los espacios donde se comienza a 
vivir la experiencia de conversar 
con los robots del ChatGPT. La 
primera misión es explicar qué 
son estos bots que ponen en ja-
que la existencia humana, ya que 
buscan reemplazar muchas de las 
acciones, tareas, reflexiones, crea-
ciones que realizan las personas, 
para luego tratar de indagar sobre 
las consecuencias de esta nueva 
invención tecnológica que ya im-
pacta en las aulas.

Los recaudos y críticas que se 
expresan desde algunos sectores 
que observan con recelo la apari-
ción de este modelo de lenguaje 
entrenado por OpenAI —una em-
presa que desde 2015 investiga la 
inteligencia artificial— recuerdan 
al tiempo en que Google se volvió 
popular, las computadoras y teléfo-
nos empezaron a formar parte de 
las actividades cotidianas y parecía 
que el pensamiento humano iba a 
ser desbancado por el buscador que 
tenía todas las respuestas.

No deja de ser cierto que la 
experiencia de conversar con el 
ChatGPT puede ser impactante 
ya que parece un diálogo muy cer-
tero, profundo, con un abanico in-
terminable de posibilidades para 
continuar el intercambio y con la 
sensación de que hay alguien ahí 
detrás de ese texto que se asemeja 
mucho a una charla naturalmente 
humana. Cada uno puede iniciar su 
peculiar aventura y probar ingre-
sando a la web chat.openai.com, 
que desde noviembre del 2022 es 
de acceso público.

Entre las posibilidades de ese ida 
y vuelta surgió la simple idea de 
preguntarle al propio sistema cómo 
puede explicar de manera sencilla 
y para quien no conoce nada de IA 
qué es el ChatGPT. Y la respuesta 
fue la siguiente: “El ChatGPT (Ge-
nerative Pre-trained Transformer) 
es un modelo de lenguaje artificial 
diseñado para conversar con per-
sonas en línea. Utiliza tecnología 
avanzada de inteligencia artificial 
para entender el lenguaje natural 
y proporcionar respuestas relevan-
tes y coherentes a las preguntas 
y comentarios que recibe. Bási-
camente, es como hablar con una 
computadora que puede entender 
lo que le estás diciendo y responder 
con palabras que tienen sentido y 

Desarrollo. La invención humana se reconfigura ante los avances 
tecnológicos y está ocasión no será la excepción.

UNR y presidente de la Fundación 
para los Estudios Internacionales 
(Funpei).

El lazo emocional

Por si hiciera falta, y antes de con-
tinuar con las virtudes y defectos 
del ChatGPT, es preciso recordar 
la infinidad de cualidades huma-
nas que las máquinas no pueden 
suplantar. Si nos centramos en el 
aula, existe una conexión entre 
las y los docentes y sus alumnas 
y alumnos que tienen que ver con 
lo sentimental, con la contención, 
tanto emocional como desde lo 
educativo. La relación a través de 
la cual se construye el aprendizaje 
en las escuelas se potencia cuan-
do se puede argumentar desde la 
historia de cada uno, cuando los 
saberes se entrecruzan, cuando la 
creatividad surge de las manos o 
en los trazos de un papel, cuando 
hay pasión y amor en cada tarea. 
En general, la invención humana 
se reconfigura ante los avances 
tecnológicos y está ocasión no será 
la excepción.

Pero que siga el foco en el Chat-
GPT. Hay ciudades como Nueva 
York o países como Italia que de-
cidieron prohibir el uso de esta in-
teligencia artificial en las escuelas 
porque —según argumentan— no 
desarrolla habilidades de pensa-
miento crítico y resolución de pro-
blemas, que son esenciales para 
el éxito académico y para la vida, 
además de facilitar “las trampas” 
en las evaluaciones.

Marcela Czarny, directora y fun-
dadora de Chicos.net, una asocia-
ción que trabaja desde hace 25 años 
en temas de derechos de la niñez 
y entornos digitales, expresa su 
desacuerdo con las restricciones. 
“Creo que este tipo de prohibicio-
nes no sirven, es tapar el sol con 
un dedo, lo que sí se puede hacer 
es tratar de regular, que toda la 
sociedad —el Estado, las empre-
sas, el sector privado, las organi-
zaciones sociales— se sienten en 
la misma mesa para definir qué 
hacer con este tipo de irrupcio-
nes, suprimir no porque siempre 
aparece alguna forma de evadir 
esa prohibición o surgen nuevos 
lenguajes, y lo que hay que modi-
ficar es el modo de preguntar, es 
ver cómo aprovechamos a nuestro 
favor este contenido”.

Czarny, sí pone el eje de la pre-
ocupación en averiguar adónde 
van los datos del ChatGPT cada 
vez que se pregunta algo. “Nadie 
sabe cómo el ChatGPT decide qué 
contestarte, es como una caja ne-
gra, es muy loco, y los mismos pro-
gramadores están asustados con 
esto”, alerta para recomendar el 
uso de la inteligencia artificial “con 
mucho cuidado, con análisis críti-
co, con pensamiento lateral, estar 
atentos a ver si hay sesgo en sus 
respuestas, si toma partido. Pro-
pongo generar preguntas sobre 
este nuevo lenguaje y tratar de 
aprovecharlo usando lo que vemos 
y también teniendo en cuenta lo 
que no sabemos”, sugiere.

Y la pregunta es si con la pro-
gresión veloz de la inteligencia 
artificial, ¿se abre al fin una nueva 
cultura de aprendizaje? Es que el 
cambio en las escuelas tiene que 
llegar más pronto que tarde y en 
los análisis se avizora que la en-
señanza debería ser “más útil”, 
repensar qué tipo de personas se 
quiere preparar, cómo enseñar para 
el futuro, cuáles son los conteni-
dos que hay que modificar, cuáles 
sacar, cuáles no, cómo entrenar 
a los chicos, chicas, jóvenes para 
ser análíticos, críticos, creativos, 
adaptables a lo nuevo. Y sobre to-
do, cómo hacer para que todo esto 
ocurra en las aulas, cómo pueden 
los docentes guiar esta transforma-
ción aprovechando estas nuevas 
herramientas.

La fundadora de Chicos.net 
asegura que a pesar de todas las 
falencias existentes, la cultura edu-
cativa va a cambiar. “El problema 
de los sistemas educativos es que 
siempre van atrás de los avances 
de la sociedad, hay un dicho que 
dice que si un cirujano que traba-
jó hace 200 años se levanta de la 
tumba y va a un quirófano no va 
a entender nada, pero si un docen-
te de hace 200 años va a un aula 
va entender perfectamente cómo 
enseñar porque mucho no cam-

bió. Más allá que este mito no es 
tan así, sí es ilustrativo. Entonces, 
con todo lo que internet nos da, 
sumado a la IA, la idea es pensar 
qué queremos que aprendan los 
chicos, qué significa aprender, y 
de ahí avanzar”.

Romero cuenta que en su primer 
acercamiento con el ChatGPT se 
sintió sorprendido, pero también 
se percibió teniendo una conducta 
reactiva, cuasi automática y hasta 
a veces algo compulsiva. “Una ac-
titud ansiosa, apresurada y sobre 
estimulada hacia una curiosidad 
voraz”, describe.

En ese sentido, el investigador 
manifiesta que “esta herramienta 
nos muestra todo ‘lo que hay en 
referencia al conocimiento’, pero 
no te lo da”. Y lo compara con el 
sistema educativo dónde las for-
mas son tan importantes cómo el 
contenido. “Quién lo da, cómo lo 
da, y qué es lo que da es clave en 
todo proceso de enseñanza. No 
basta con mostrar lo que se puede 
dar, sino darlo y cómo darlo”.

“La educación —y por consi-
guiente el aprendizaje— existió 
desde la misma aparición del hom-
bre. El hombre desarrolló siempre 
una ‘tensión interior’ que le per-
mitió adquirir los conocimientos, 
habilidades o competencias que le 
garanticen la apropiación de su 
yo y la relación con su entorno. 
Como suele repetir (Humberto) 
Maturana, el hombre si no aprende 
no vive”, reflexionó.

Por último, Romero se refiere 
a la labor de los docentes como 
fundamental, como guías que 
puedan dar instrucciones a estos 
nuevos programas. “La inteligen-
cia artificial necesita para que 
sea una experiencia educativa de 
algoritmos como verbos: decirle 
hacé esto o lo otro; almacená esto 
o recuperá algo que seleccionó. 
La inteligencia artificial para ser 
educativa necesita instrucciones. 
Esa tarea de forma insoslayable 
es responsabilidad de los docen-
tes. Sin docentes la IA no puede 
dispensar una experiencia educa-
tiva. Y el docente también puede 
identificar en la IA un aliado que 
le permita liberarse de la sobre-
carga y los trabajos repetitivos. 
La IA puede ser una gran aliada 
para la docencia y el soporte para 
un trabajo más confortable y de 
calidad”, agrega.

Será tiempo de caminar hacia el 
encuentro con la IA, con recaudos 
y mirada crítica, para tratar de 
incorporar estos nuevos lenguajes 
a la enseñanza, como sucedió con 
internet. Cómo llevarlo a cabo se-
rá una ardua tarea, una más para 
los docentes, para la humanidad 
toda, que se esfuerza por crear esta 
tecnología sofisticada y después se 
enfrenta a la enorme aventura de 
sobrevivirla.
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extranjeros en la universidad y 
que había que limitar su número 
porque le quitaban el trabajo a los 
profesionales argentinos. Bueno, 40 
años después se vuelve a escuchar 
el mismo argumento. Hay varios 
temas recurrentes y como no hay 
una revisión del pasado se discute 
todo desde cero.

—¿Hay algún tema donde lo 
que se instaló como lugar 
común, o zoncera como diría 
Jauretche, no se condice con 
la realidad?

—Sí, la primera es la cuestión de 
que “nadie que nace pobre llega 
a la universidad”, como dijo la ex 
gobernadora bonaerense María 
Eugenia Vidal. Los números mar-
can que hay un 15 por ciento más o 
menos de estudiantes que vienen 
de hogares pobres. Y cerca de un 
20% de estudiantes que reciben 
beca de una universidad o del Mi-
nisterio de Educación nacional. 
Los pobres llegan a la universidad, 
aunque no en la proporción que 
deberían llegar. Y otra zoncera es 
que hay demasiados estudiantes 
extranjeros, cuando en realidad 
son 89 mil de un total de 1.240.000. 
Además hay el doble de extranje-
ros en posgrado con respecto al 
grado, y como el posgrado es pago 
al final resulta que nos ayudan a 
que tengan más recursos las uni-
versidades nacionales.

—Al inicio del libro decís que 
no es políticamente neutral tu 
análisis. ¿Por qué esta salve-
dad?

EDUCACIÓN

Un ping pong de preguntas y respuestas para                  
conocer la historia de la universidad argentina
En su nuevo libro, el 
investigador Mariano 
Echenique traza un 
puente entre pasado y 
presente de la educación 
superior.

—Hago esa salvedad porque creo 
que es una cuestión de honestidad 
decir que uno habla desde su propia 
experiencia. Muchas de las cosas 
que viví fueron producto de que 
pasé la mayoría de mi vida en la uni-
versidad, ya sea como estudiante, 
docente, investigador y ahora como 
funcionario. Esa experiencia tiene 
un impacto en mí y a su vez yo te-
nía un compromiso desde chico, ya 
desde la escuela secundaria, como 
militante político. Con lo cual veo 
las cosas con mis propios anteojos 
que yo mismo elegí ponerme a los 
14 años cuando empecé la militan-
cia. Lo cual no implica que yo no 
haya abierto mi cabeza y no haya 
podido entender y matizar muchas 
cosas a lo largo del tiempo. Quizás 
si me preguntás en qué abriste 
más tu cabeza en este análisis his-
tórico de la educación superior 
digo el período de Onganía, que 
es terriblemente paradójico por-
que por un lado hubo represión, 
Cordobazo, estudiantes muertos 
en la manifestaciones y Noche de 
los Bastones Largos. Pero por otro 
lado se crearon 17 universidades. 
Algunas eran previas, pero se les 
dio estatus de universidad nacional 
o se fusionaron con otras que ya 
existían. Hubo una expansión fede-
ral universitaria muy importante 
con el Plan Taquini. Después uno 
puede decir que en la matrícula 
hay períodos donde se creció más, 
como en el primer peronismo y 
en el gobierno de Alfonsín. Esos 
fueron dos períodos donde se dio 
un fenómeno inverso: casi no se 
creó ninguna universidad pero 
subió mucho la matrícula.

—El vínculo del peronismo 

¿Cómo se evalúa la calidad uni-
versitaria? ¿Existió una década 
dorada universitaria entre 1955 
y 1966? Estos son algunos de los 
interrogantes que se disparan en 
100 preguntas sobre la educación 
superior argentina, el último libro 
de Mariano Echenique publicado 
por Homo Sapiens Ediciones.
Docente, doctor en ciencias de la 
educación de la Universidad Na-
cional de La Plata (UNLP) y sub-
secretario de Educación Media 
en Universidad de Buenos Aires 
(UBA), Echenique plantea en el 
libro un recorrido ameno por la 
historia de la universidad argen-
tina, sustentado con estadísticas 
y debates acerca del presente y el 
futuro de la academia. En el pró-
logo, Atilio Borón destaca que el 
libro desmiente supuestos tales 
como el carácter “injusto” de la 
gratuidad universitaria o la “in-
vasión académica” de estudiantes 
latinoamericanos en las universi-
dades argentinas.
Según cuenta Echenique a La Ca-
pital, el texto surgió al encontrar 
—en su trabajo como profesor en 
carrera docente en la universidad— 
que muchos de sus estudiantes no 
conocían la historia de la educación 
superior, la Reforma Universitaria 
o la Noche de los Bastones Largos. 
“Ahí me propuse hacer un libro 
que sirva para volver sobre cues-
tiones básicas, hechos históricos y 
polémicas que se vuelven a repetir 
como si se discutieran por prime-
ra vez, desde el arancelamiento a 
si la formación docente debe ser 
universitaria o terciaria”, repasa 
el autor.

—¿En la selección encontraste 
muchos “lugares comunes” 
al analizar la universidad 
argentina?

—Totalmente. Por ejemplo, se re-
pite la cuestión de la politización 
de los alumnos, que es algo que 
aparece en los años 80, y 30 años 
después, como si fuera una gran 
novedad, se dice “acá hay dema-
siada política en las aulas” o “los 
docentes bajan línea”. Hay 30 años 
de diferencia, pero en realidad los 
argumentos son iguales. Lo mismo 
con el tema de la gratuidad, que se 
discutió en los 90 con el arancela-
miento y ahora vuelve con el tema 
de que la gratuidad “es injusta”. 
Otro tema es el de los extranjeros: 
me sorprendí al ver que en 1978 
el rector de la Universidad de La 
Plata dijo que había demasiados 

con las universidades también 
es un tema que se aborda en 
el libro.

—Eso es súper interesante, por-
que el peronismo pasa del antire-
formismo en el primer período, 
con un fuerte enfrentamiento 
con estudiantes y docentes, a un 
entendimiento bastante claro en 
el período del 73 hasta la muerte 
de Perón, donde Perón y Balbín 
acuerdan la gobernabilidad de las 
universidades y donde se vota en 
conjunto la Ley Taiana, con mu-
chos avances en distintos aspectos 
que son interesantes. Y el símbolo 
quizás de ese acercamiento fue 
que el rector de la UBA cuando 
estaba proscripto el peronismo 
era Julio Olivera, un demócrata 
cristiano, que fue secretario de 
Ciencia y Tecnología de Perón.

—¿Arancel e ingreso irres-
tricto creés que son debates 
abiertos?

—Yo los veo en la sociedad bastante 
saldados. No hay a nivel social una 
demanda de gente que diga “están 
estudiando demasiados chicos y 
chicas en las universidades: pon-
gamos un examen”. Creo que no 
hay, como se hablaba en los 90, un 
pedido por el examen de ingreso. 
Y con el arancelamiento tampoco. 
Lo que más me preocupa quizás es 
que el mensaje de terminar con la 
gratuidad de la educación esté en 
un paquete, que lo veo solamente 
en la propuesta de los libertarios 
de Milei. Ahí aparece en un cues-
tionamiento muy general desde 
una doctrina que dice que “toda 

Universidad. La Noche de los Bastones Largos, un hecho abordado en el libro, marcó la irrupción del onganiato en los claustros.

Matías Loja

educación debería pagarse porque 
tiene un costo”. Pero no sé si un 
Milei presidente se animaría a decir 
“a partir de ahora estudiar en las 
universidades nacionales va a salir 
cien dólares”, porque lo veo como 
parte de una retórica de doctrina 
más que de medidas de gobierno.

—Sobre el final hacés la pre-
gunta si la universidad es o 
fue machista. ¿Qué encontras-
te allí?

—Lo que encontré es que las muje-
res han avanzado muchísimo en el 
número de estudiantes, son amplia 
mayoría entre las personas que se 
gradúan, empatan en el número 
de docentes y no docentes, pero en 
los cargos de gestión de gobierno a 
medida que se va subiendo en las 
autoridades son un tercio y en los 
rectorados son solamente el 7 por 
ciento. Hay una preferencia cul-
tural de que las autoridades más 
importantes deben ser varones. Eso 
se ve, por ejemplo, en el hecho de 
que en las tres universidades más 
grandes (Buenos Aires, Córdoba 
y La Plata) solamente una tuvo 
una rectora mujer, que es Caroli-
na Scotto en Córdoba. Eso es algo 
muy impactante y ni hablar en el 
hecho de que el colegio Monserrat 
de Córdoba se haya hecho mixto 
hace 25 años, hacia fines de los 90. Y 
que muchas madres defendían que 
sea solo de varones, aún teniendo 
hijas mujeres. Es muy impactante 
el hecho de que no hace tantos años 
existiera una rebelión de padres 
contra la presencia de mujeres en 
una escuela secundaria pública.
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En el foco de la tormenta. Vignatti quedó como el gran apuntado por el descenso de Colón.

José Vignatti es responsable 
del descenso de Colón, pero 
no el único culpable
Todas las críticas 
recaen en el 
presidente de Colón, 
que fue responsable 
del descenso del 
equipo, pero de 
ninguna manera el 
único culpable.

Con el diario del lunes, el mundo 
Colón y el ambiente del fútbol, 
incluido el periodismo dictaron 
sentencia: el culpable del descen-
so de Colón tiene nombre y ape-
llido: José Néstor Vignatti. Y la 
realidad indica que el presidente 
sabalero tuvo buena parte de 
responsabilidad para que consu-
mara la pérdida de la categoría. 
Pero de ninguna manera, es el 
único culpable.

Y bien vale hacerse algunas pre-
guntas para tratar de entender este 
delicado momento que vive Colón. 
Mucho se habla de los últimos años 
y las pésimas campañas que pro-
tagonizó el Sabalero, pero poco se 
menciona que el equipo terminó 
descendiendo por lo realizado en el 
2023. Y no fue como consecuencia 
del promedio, sino por los puntos 
de la tabla.

Seguramente el principal error 
de la dirigencia encabezada por 
Vignatti fue haber mantenido a 
Marcelo Saralegui y el mercado de 
pases de verano. Ahora después de 
la salida del entrenador uruguayo, 
Vignatti hizo la lógica y en eso no 
hubo discusiones. Nadie cuestionó 
el arribo de Néstor Gorosito.

Existió un consenso total para 
que Pipo sea el entrenador de Co-
lón. Se dijo que al club llegaba un 
técnico de jerarquía y de mucha 
trayectoria y los antecedentes así 

lo avalaban. Ahora es fácil decir 
que Gorosito fracasó, pero la pre-
gunta sería ¿Estuvo bien o mal 
elegido?

¿Vignatti se equivocó en ir a bus-
carlo? O en todo caso el que hizo 
las cosas muy mal fue Gorosito. ¿El 
último mercado de pases de Colón 
estuvo a la altura de las circuns-
tancias? Y la respuesta es que sí. 
Incluso se destacó la rapidez con 
que la dirigencia salió al mercado y 
abrochó jugadores importantes en 
tiempo récord.

La dirigencia mantuvo a jugado-
res importantes y reforzó el plantel 
con nombres destacados. Se que-
daron: Facundo Garcés, Eric Meza, 
Santiago Pierotti y Ramón Ábila, 
todos futbolistas que tenían ofertas 

de distintos equipos y priorizando 
el aspecto deportivo se quedaron a 
jugar el segundo semestre.

Pero además se produjo la vuelta 
de un jugador emblemático para 
los hinchas sabaleros como Ger-
mán Conti. Llegó un jugador de 
la jerarquía de Rubén Botta con 
pasado en Europa. Se sumaron 
dos jugadores integrantes de la 
selección paraguaya como Alberto 
Espínola y Ángel Cardozo Lucena.

Otro de los refuerzos que vino a 
Santa Fe fue Damián Batallini, que 
por pasado no admitía discusiones. 
Nadie mencionaba que Colón tenía 
un plantel para irse al descenso. 
Incluso se pensaba en objetivos 
más importantes que mantener la 
categoría, de hecho el equipo llegó 

a la última fecha, fuera del descen-
so y en zona de playoffs.

Por lo cual, ahora con el resul-
tado puesto es mucho más fácil 
identificar a los culpables. Pero en 
su momento, una gran mayoría co-
incidió en que Colón había armado 
un plantel interesante y que con-
taba con un entrenador calificado. 
Sería bueno repasar en el tiem-
po los elogios que se dispensaban 
cuando las cosas funcionaban y el 
equipo ganaba.

Es cierto que Vignatti tiene una 
buena parte de la responsabilidad 
porque se equivocó en la gestión, 
fundamentalmente en los años an-
teriores y en el inicio de este 2023. 
Pero en los últimos meses, hizo 
lo que pedía la situación. Tener a 

mano un plantel calificado y con 
un entrenador destacado.

Después si el DT equivoca los 
planteos o no le da herramientas 
a los jugadores, ya no es culpa del 
dirigente. Tampoco que Wanchope 
Ábila viva en posición adelantada 
o errara goles insólitos. O la desidia 
del equipo cada vez que jugaba de 
visitante, no tiene relación con la 
gestión de Vignatti.

Colón desciende de categoría por 
un cúmulo de decisiones dentro y 
fuera de la cancha. De estas últi-
mas se lo puede responsabilizar a 
Vignatti y sus pares de comisión 
directiva, pero de las primeras la 
responsabilidad es de los jugadores 
y técnicos. No obstante, en los últi-
mos meses, lo hecho por la dirigen-
cia en cuanto al armado del plantel 
había sido coherente.

En estos días, lo más fácil y senci-
llo es apuntarle a Vignatti y en par-
te existen motivos de sobra para 
que asía sea. Pero sería demasiado 
reduccionista caer en la figura del 
presidente como el único respon-
sable. De hecho, en buena medida, 
Colón termina descendiendo por 
un plantel y un entrenador que 
no estuvieron a la altura de las 
circunstancias.

A propósito, cuando Gorosito 
decide dar un paso al costado, Vig-
natti levantó el teléfono y se con-
tactó con Facundo Sava e Israel 
Damonte, no era sencillo buscar 
un entrenador a cuatro fechas del 
final. Finalmente terminó llegando 
Damonte y a nadie le pareció una 
locura la elección.

Con un punto más Colón hubiese 
mantenido la categoría, pero no lo 
consiguió. Muchos lamentarán la 
derrota ante Banfield en tiempo de 
descuento o el insólito gol malogra-
do por Ábila ante Barracas. Pero el 
presente no tiene vuelta atrás y así 
como cuando los equipos ganan se 
habla de jugadores, cuerpo técnico 
y dirigentes, cuando pierden la 
ecuación debe ser similar.

Deportes

Colón
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El peor final. Tras un año para el olvido, Colón perdió con Gimnasia y 
jugará en la Primera Nacional.

Todo lo que se 
deberá resolver 
en el Sabalero en 
poco tiempo
Tras descender, 
en Colón deben 
resolverse temas 
cruciales en poco 
tiempo: contratos 
que analizan, qué 
pasará con el DT y las 
elecciones del 17 de 
diciembre.

Colón tuvo el peor final, en tér-
minos deportivos, claro está, con 
la derrota de este viernes en Ro-
sario ante Gimnasia: el descenso 
a la Primera Nacional. Algo que 
generó un fuerte sacudón emo-
cional y que será complicado 
digerir a corto plazo. Un club que 
está cimentado para moverse en 
la elite y que, tras varios años, 
deberá bajar para empezar de 
nuevo, con todos los impondera-
bles que hay.

Si bien todo está muy fresco to-
davía, lo concreto es que tampo-
co hay demasiado margen para 
no resolver temas claves. Más 
que nada, atendiendo al torneo 
que viene. Para ellos será clave 
cómo salgan las elecciones del 17 
de diciembre. Con la necesidad 
definir, es una fecha que ahora 
queda quizás lejana. Ya no esta-
rá José Vignatti, que se fue sin 
hablar y claramente azotado por 
el cierre de su carrera política en 
el club, y son seis listas las que se 
presentaron.

Algo sorprendente e inaudito a 
la vez, dejando en claro lo dividi-
das que están las opiniones. Ha-
brá que ver si, con este descenso, 
finalmente todas estarán, por-
que las especulaciones siempre 
estuvieron. Quedará a criterio de 
los socios ver qué es lo mejor.

Como ya se sabe, jugar en la 
Primera Nacional demanda de 
un mayor esfuerzo económico 
con una merma sustancial de 
ingresos. No se podrá mantener 
este plantel, por más que haya 
varios contratos hasta junio de 
2024, por lo que habrá una san-
gría pronunciada. Algo lógico, 
porque hay jugadores que serán 

buscados por clubes de Primera 
y Colón deberá negociar por ne-
cesidad.

El DT Israel Damonte puso a 
disposición su renuncia luego 
del encuentro ante el Tripero. 
Firmó por un año, pero había 
una opción de análisis al final 
de este campeonato. Como no se 
alcanzó el objetivo, podría sonar 
a fin de corto ciclo, pero como se 
enunció antes, dependerá de lo 
que diga la próxima conducción.

El descenso trastocó todos las 
planificaciones en un Colón que 
estaba arraigado a la Primera y 
que, tras hacer todo mal, debe-
rá ahora volver a comprender 
cómo es el ascenso y su arduo 
recorrido.

Caen los reclamos por deudas al 
plantel

Colón todavía no puede salir del 
mazazo que significó descender 
después de nueve años. Si bien es 
cierto que era posible por las ma-
las campañas, había confianza 
en que todo pudiera revertirse, 
pero nunca se le pudo encontrar 
la vuelta a la crisis y por eso, en 
2024 deberá jugar en la Primera 
Nacional.

Una situación que complica y 

modifica el escenario, ya que es-
taba acostumbrado a los modos 
de la elite y deberá acomodarse a 
otro tipo de competencia, rivales, 
canchas, viajes y, sobre todo, una 
disminución ostensible de los 
ingresos, que es el gran dolor de 
cabeza para la lista que gane las 
elecciones el 17 de diciembre.

Un momento deportivo e ins-
titución en su peor momento, 
aunque equilibrado según el pre-
sidente José Vignatti tras la úl-
tima asamblea. Pero claramente 
hay cosas que no se pudieron 
resolver y afloran justo ahora, 
como el reclamo por deudas de 
algunos jugadores del actual 
plantel.

Por lo que se pudo saber, dos 
de ellos serían el colombiano Bal-
domero Perlaza y el paraguayo 
Jorge Benítez, que no recibieron 
una parte del contrato hace va-
rios meses. El club siempre man-
tuvo al día el registrado por AFA 
–que es el monto menor–, pero al 
parecer no el otro que va en tor-
no a derechos de imagen y otros 
detalles, que es el sustancioso.

También estaría en la mismo 
sintonía Javier Toledo, que llegó 
para la pasada Copa de la Liga 
proveniente de Sarmiento. Es 
probable que sean algunos de 

varios más, justo con el descen-
so consumado, aunque sería un 
reclamo que viene de antes, solo 
que trasciende ahora.

Habrá que ver cuáles son los 

pasos a seguir, ya que la actual 
conducción está pronta a salir y 
quedará en manos de los socios 
quién la reemplazará y definirá 
todo.
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El reseteo. A varios jugadores de Colón se les termina el contrato el próximo 31 de diciembre.

Los jugadores a los que se les 
vence el contrato con Colón
En total son 13 
los futbolistas 
del Sabalero 
que finalizarán 
su vínculo con 
la institución el 
próximo 31 de 
diciembre.

Con Colón jugando en la se-
gunda categoría, está claro que 
se producirá un cambio rotun-
do de plantel. Serán muchos 
los jugadores que se irán pese a 
tener contrato y llegarán otros. 
Pero más allá de estas cues-
tiones, lo cierto y concreto es 
que son 13 los futbolistas cuyo 
vínculo con el club finalizará en 
diciembre.

En esa extensa lista se en-
cuentran futbolistas de mucha 
trayectoria que llevan años en 
el club y otros surgidos de las 
inferiores que vienen alternan-
do titularidad. Los jugadores 
más experimentados que fina-
lizan su vínculo y seguramente 
no continuarán son Paolo Goltz 
y Rafael Delgado. El marcador 
central llegó en enero del 2021 
y el lateral izquierdo en enero 
del 2020.

Son seguramente los dos ju-
gadores de esta lista de 13 que 
mayor continuidad tuvieron a 
lo largo de este año. Pero tam-
bién se suman el arquero Igna-
cio Chicco quien fuera titular 

hasta hace poco tiempo, como 
así también Tomás Galván que 
fue el goleador de Colón en la 
Copa de la Liga. Y también se 
puede agregar a Matías Ibañez 
quien terminó atajando.

En total los 13 futbolistas que 
finalizan su vínculo y habrá 
que ver cual es su futuro, son 
los siguientes: Ignacio Chicco, 
Matías Ibañez, Gian Nardelli, 
Paolo Goltz, Rafael Delgado, 
Stefano Moreyra, Tomás Mos-
chión, Carlos Arrúa, Joaquín 
Ibañez, Tomás Galván, Gastón 
Silva, Jorge Benítez y Laurea-
no Troncoso.

En tanto, mucho antes de 
que se concrete el final menos 
deseado, UNO Santa Fe venía 
apuntando que había cuestio-
nes más que importantes en el 
mundo Colón en referencia a 
sus divisiones inferiores que no 

tenían arreglo.
El total desprecio mostrado 

por esta Comisión Directiva 
liderada por José Vignatti se 
venía mostrando a la luz de 
todos con más firmeza en este 
proceso que los terminará ex-
pulsando de la peor manera.

Puede que muchos chicos 
que fueron desandando el ca-
mino hasta llegar a Primera 
División tengan otros horizon-
tes el año que viene. Realmente 
serán varios los focos que debe-
rá sortear la nueva dirigencia, 
con poco tiempo de acción.

Pues si bien las elecciones se-
rán el 17 de diciembre, el mar-
gen para el cierre del año es 
poco, con un cuerpo técnico si 
definir, y un mes por delante 
(enero) como preparación para 
afrontar la Primera Nacional.

Lo concreto es que el 31 de di-

ciembre finalizan los vínculos 
de 12 chicos, varios con minu-
tos este año, y con los cuales 
tendrán que trabajarse cada 
caso para resolver si continúan 
o no en el barrio Centenario.

La lista incluye a Agustín 
Ojeda, Facundo Taborda, Aa-
ron Martínez, Stefano More-
yra, Gian Nardelli, Laureano 
Troncoso, Joaquín Enrico, Da-
nilo Gómez, Leandro Quiroz, 
Guillermo Gozalvez, Tomas 
Moschion y Luciano Pereyra.

Por eso UNO Santa Fe remar-
có lo de la sangría importante, 
ya que si esto se suma a varios 
futbolistas con mayor recorri-
do que dejarán de pertenecer 
a la institución, prácticamente 
en días el club tendrán que con-
formar un plantel diferente que 
dispute el máximo certamen de 
ascenso nacional.
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¿Dará el salto?. Se espera que Luis Spahn pueda cumplir con las promesas de jerarquizar al plantel.

Spahn está obligado a cumplir con lo 
que tanto prometió y nunca concretó
Con la permanencia 
de Unión en Primera 
División, la pelota 
está del lado del 
presidente, quien 
deberá empezar a 
cumplir todo lo que 
prometió y que nunca 
realizó.

Claudio Corvalán en diálogo con 
la Central Deportiva (Cadena 3 
104.5) manifestó que nunca lo 
había visto tan asustado a Luis 
Spahn como sucedió en los días 
previos al partido ante Tigre. Y 
no era para menos, Unión lle-
gaba a jugar la última fecha en 
zona de descenso y debía ganar 
para al menos asegurarse no des-
cender luego de ese compromiso.

El escenario era realmente 
muy complejo y la mayoría ha-
blaba de un milagro. Y el mi-
lagro sucedió, porque Unión le 
ganó a Tigre y porque Colón y 
Gimnasia perdieron, lo que le 
permitió al Tate asegurar su lu-
gar en Primera y sin llegar a ju-
gar un desempate. La gente lo 
festejó como si fuera un título 
y es que como nunca en estos 
últimos años, el infierno estuvo 
tan cerca.

Pero con el correr de los días la 
espuma bajó y tanto los hinchas 
como el DT Cristian González y 
también la oposición, le hicieron 
saber a Spahn que las cosas de 
ninguna manera podían seguir 
así. Por ello, en la reunión que el 
presidente mantuvo con el Kily, 

el entrenador le pidió una serie 
de cosas para continuar en el 
cargo.

Unión sufrió de manera inne-
cesaria por exclusiva responsabi-
lidad de Spahn, llevando adelan-
te una pésima gestión deportiva. 
Y eso es precisamente lo que el 
entrenador no quiere repetir. 
Por ello, pide por un secretario 
técnico que sea el encargado de 
conformar el plantel y que cuen-
te con su visto bueno.

Pero además, reforzar el plan-
tel como debe ser y mantener a 
jugadores por los cuales llegarán 
ofertas. Indudablemente que el 
Kily apela a la lógica, pretende 
mejorar y no retroceder. Por ello, 
ahora la pelota está del lado de 
Spahn y es el que tiene que co-
menzar a mover las fichas.

La pregunta que sobrevuela 
al mundo Unión es la siguiente 
¿Esta vez Spahn cumplirá con 
lo que prometió? Y para tener 
una respuesta habrá que esperar 
el devenir de los días. Todas las 
miradas están puestos en el pre-
sidente rojiblanco quien quedó 
en el ojo de la tormenta pese a 
que el Tate cumplió el objetivo.

Fueron varias las promesas 
que soltó Spahn y que jamás 
cumplió. Hizo todo al revés, ha-
bló de no desmantelar el plantel 
y reforzarlo aún cuando fuera 
necesario endeudarse. Pero la 
ecuación fue inversa, se fueron 
futbolistas titulares y llegaron 
apuestas. Ingresó dinero, pero no 
para dar el salto de calidad, sino 
para desjerarquizarse.

Unión continúa inhibido y eso 
tendrá que resolverlo cuanto an-
tes. Es mucho lo que tiene que 

hacer Spahn y lo que inquieta a 
todos es saber de qué manera lo 
llevará adelante. Los antecen-
dentes no lo avalan y la mayoría 
desconfía de su gestión, preci-
samente por tantas veces que 
prometió y no cumplió.

Spahn no puede volver a mos-
trar la desidia que a Unión lo 
dejó bordeando el precipio. Esta 
vez hay una decisión unánime 
de todos los protagonistas vin-
culados al mundo rojiblanco de 
exigir. El presidente no debe ha-
cerse el desentendido y de una 
vez por todas tiene que honrar 
su cargo y para ello debe cumplir 
con la palabra empeñada, ni más 
ni menos.

Todo listo para Kily 2024
El nuevo Unión ya se pone en 
marcha con los importantes 
avances tras la reunión entre 
la dirigencia y el entrenador, 
Cristian González. Tras lograr 
la permanencia, se apuesta a 
cambiar la cabeza y no estar 
pendiente tanto de la permanen-
cia, sino en otro tipo de objetivos 

más ambiciosos. Para ello, claro 
está, será preciso mantener la 
base y potenciarla con jugado-
res de una mejor línea, que de-
mandará de un mayor esfuerzo 
económico también.

Fueron algunos de los requi-
sitos que estableció Kily en el 
mano a mano con Luis Spahn. 
“Fui contundente y espero me 
hayan escuchado”, confesó el 
técnico en la consagración del 
Tate en la Copa Santa Fe. Pese 
a que el plantel está de vacacio-
nes, el rosarino todavía no se 
sacó el chip por la necesidad de 
terminar de delinear la nueva 
idea y la pretemporada.

Había pendiente una nueva 
charla con el máximo referente 
rojiblanco, pero solo para espe-
rar la respuesta a lo que pidió, 
donde figuraba la contratación 
de un secretario deportivo para 
que encare la gestiones y sea un 
nexo. En la campaña anterior 
su ayudante, Tomás Costa, fue 
quien llamó a varios jugadores 
para acelerar todo.

Respecto a los espacios de tra-

bajo (como el predio Casasol), 
González está muy conforme y 
por eso fue enérgico respecto a 
los temas deportivos coyuntu-
rales, como así también de lo-
gística y presencia en AFA. Kily 
tiene contrato hasta junio de 
2024, pero si no si la dirigencia 
declinaba gran parte de lo que 
quería –algunas cosas podían 
tener un no– podía alejarse. Sin 
embargo, todo marcha positiva-
mente.

Es más, se estaría incluso muy 
cerca de extender el contrato 
hasta diciembre del año que vie-
ne. En lo económico no habría 
impedimento, todo lo contra-
rio, siendo un aliciente. La idea 
de tener opinión también en el 
fútbol formativo era un detalle 
a no pasar por alto, ya que tie-
ne como prioridad darle lugar, 
como viene pasando, a los chi-
cos.

Es probable que en las próxi-
mas horas haya humo blanco 
en torno a este nuevo acuerdo, 
cuyo objetivo es armar un Unión 
protagonista y competitivo.
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así. Por ello, en la reunión que el 
presidente mantuvo con el Kily, 

el entrenador le pidió una serie 
de cosas para continuar en el 
cargo.

Unión sufrió de manera inne-
cesaria por exclusiva responsabi-
lidad de Spahn, llevando adelan-
te una pésima gestión deportiva. 
Y eso es precisamente lo que el 
entrenador no quiere repetir. 
Por ello, pide por un secretario 
técnico que sea el encargado de 
conformar el plantel y que cuen-
te con su visto bueno.

Pero además, reforzar el plan-
tel como debe ser y mantener a 
jugadores por los cuales llegarán 
ofertas. Indudablemente que el 
Kily apela a la lógica, pretende 
mejorar y no retroceder. Por ello, 
ahora la pelota está del lado de 
Spahn y es el que tiene que co-
menzar a mover las fichas.

La pregunta que sobrevuela 
al mundo Unión es la siguiente 
¿Esta vez Spahn cumplirá con 
lo que prometió? Y para tener 
una respuesta habrá que esperar 
el devenir de los días. Todas las 
miradas están puestos en el pre-
sidente rojiblanco quien quedó 
en el ojo de la tormenta pese a 
que el Tate cumplió el objetivo.

Fueron varias las promesas 
que soltó Spahn y que jamás 
cumplió. Hizo todo al revés, ha-
bló de no desmantelar el plantel 
y reforzarlo aún cuando fuera 
necesario endeudarse. Pero la 
ecuación fue inversa, se fueron 
futbolistas titulares y llegaron 
apuestas. Ingresó dinero, pero no 
para dar el salto de calidad, sino 
para desjerarquizarse.

Unión continúa inhibido y eso 
tendrá que resolverlo cuanto an-
tes. Es mucho lo que tiene que 

hacer Spahn y lo que inquieta a 
todos es saber de qué manera lo 
llevará adelante. Los antecen-
dentes no lo avalan y la mayoría 
desconfía de su gestión, preci-
samente por tantas veces que 
prometió y no cumplió.

Spahn no puede volver a mos-
trar la desidia que a Unión lo 
dejó bordeando el precipio. Esta 
vez hay una decisión unánime 
de todos los protagonistas vin-
culados al mundo rojiblanco de 
exigir. El presidente no debe ha-
cerse el desentendido y de una 
vez por todas tiene que honrar 
su cargo y para ello debe cumplir 
con la palabra empeñada, ni más 
ni menos.

Todo listo para Kily 2024
El nuevo Unión ya se pone en 
marcha con los importantes 
avances tras la reunión entre 
la dirigencia y el entrenador, 
Cristian González. Tras lograr 
la permanencia, se apuesta a 
cambiar la cabeza y no estar 
pendiente tanto de la permanen-
cia, sino en otro tipo de objetivos 

más ambiciosos. Para ello, claro 
está, será preciso mantener la 
base y potenciarla con jugado-
res de una mejor línea, que de-
mandará de un mayor esfuerzo 
económico también.

Fueron algunos de los requi-
sitos que estableció Kily en el 
mano a mano con Luis Spahn. 
“Fui contundente y espero me 
hayan escuchado”, confesó el 
técnico en la consagración del 
Tate en la Copa Santa Fe. Pese 
a que el plantel está de vacacio-
nes, el rosarino todavía no se 
sacó el chip por la necesidad de 
terminar de delinear la nueva 
idea y la pretemporada.

Había pendiente una nueva 
charla con el máximo referente 
rojiblanco, pero solo para espe-
rar la respuesta a lo que pidió, 
donde figuraba la contratación 
de un secretario deportivo para 
que encare la gestiones y sea un 
nexo. En la campaña anterior 
su ayudante, Tomás Costa, fue 
quien llamó a varios jugadores 
para acelerar todo.

Respecto a los espacios de tra-

bajo (como el predio Casasol), 
González está muy conforme y 
por eso fue enérgico respecto a 
los temas deportivos coyuntu-
rales, como así también de lo-
gística y presencia en AFA. Kily 
tiene contrato hasta junio de 
2024, pero si no si la dirigencia 
declinaba gran parte de lo que 
quería –algunas cosas podían 
tener un no– podía alejarse. Sin 
embargo, todo marcha positiva-
mente.

Es más, se estaría incluso muy 
cerca de extender el contrato 
hasta diciembre del año que vie-
ne. En lo económico no habría 
impedimento, todo lo contra-
rio, siendo un aliciente. La idea 
de tener opinión también en el 
fútbol formativo era un detalle 
a no pasar por alto, ya que tie-
ne como prioridad darle lugar, 
como viene pasando, a los chi-
cos.

Es probable que en las próxi-
mas horas haya humo blanco 
en torno a este nuevo acuerdo, 
cuyo objetivo es armar un Unión 
protagonista y competitivo.
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